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OPINIÓN

L
A imagen de la periodista húngara
poniendo la zancadilla a varios refu-
giados sirios que habrá visto infini-
dad de veces por múltiples canales

tal vez sea uno de los ejemplos más contun-
dentes sobre la realidad que ha impuesto la
vida 3.0: cada vez resulta más difícil pasar
desapercibido; cada vez tienen menos reco-
rrido la manipulación y las mentiras; cada
vez es más complicado tapar la verdad.

Petra Laszlo, reportera de la televisión N1
–cercana al partido de extrema derecha
Jobbik–, calló primero y eludió pedir perdón.
Los hasta siete años de cárcel que pueden ca-
erle por su ruin comportamiento le han he-
cho cambiar de opinión. El viernes publica-
ba en un diario ultra de su país una carta pi-
diendo disculpas, asegurando que actuó
“presa del pánico”, que no es una “cámara ra-
cista sin corazón que patea niños” y que no
merece la “caza de brujas” y “amenazas de
muerte” que está recibiendo. Ahora se pre-
senta como “una madre soltera en paro y con
hijos pequeños que tomó una decisión erró-
nea”. Una madre digna de compasión.

Pero no se ve el pánico en las imágenes
que el periodista alemán Stephan Richter
captó y difundió en su cuenta de Twitter: la
joven patea y sigue grabando. Y vuelve a pa-
tear. Extraña forma de “asustarse” y “prote-
gerse” de padres y niños que llegaban desde
Serbia e intentaban cruzar el control policial
de Röszke tras pasar la noche en condiciones
tremendamente precarias.

Pensará que es una historia tan clara y evi-
dente que no se puede manipular ni ocultar.
Se equivoca. Para TVE la reportera no hace
más que “interferir en el camino de varios in-
migrantes”; “conseguir una noticia que ya le
ha costado su puesto de trabajo”... Una be-
caria de nuestra cadena pública contó fiel-
mente lo que ocurrió y una editora de la “re-
dacción paralela” se lo corrigió y lo tergiver-
só. La polémica versión se emitió en el infor-
mativo matinal del miércoles. La avalancha
de críticas ha sido tal que ya ha desparecido.
Ahora sólo se puede consultar en su web una
versión decente de lo que ocurrió.

Los directivos de la cadena húngara han
tachado lo ocurrido de “inadmisible” y man-
tienen firme su decisión de despedir a la re-
portera. En TVE vuelven a mirar para otro la-
do pero al menos han tenido que recular. So-
bre el comportamiento de Petra Laszlo ten-
drán que pronunciarse los tribunales pero
para la condena social no hay que esperar.

Y todo es consecuencia del mundo 3.0, un

número que tomamos prestado de las inno-
vaciones informáticas para evidenciar la vi-
gilancia, la exigencia y la implicación que los
ciudadanos hemos decidido tener en la esfe-
ra pública. Primero fue la Política 3.0, luego
el Periodismo 3.0 y, en la base del tránsito, es
la gente 3.0 la que sostiene las nuevas reglas
del juego con que estamos construyendo
nuestro mundo global y local.

Los políticos hacen su trabajo pero no es-
tán solos. Los periodistas cumplimos nues-
tro papel de vigilantes pero no estamos so-
los. Los ciudadanos participan. Llegan los
“superusuarios”, las “nanoaudiencias” y las
“muchedumbres inteligentes” (las smart
mobs). Cambia la agenda y aumenta el po-
der de los destinatarios; usuarios que ya no

se tragan pasivos lo que contamos unos y
otros, ciudadanos que ocupan todos los es-
labones de la cadena y que se atreven a ocu-
par las posiciones de privilegio que durante
décadas nos hemos repartido políticos y pe-
riodistas. Sin intermediarios. La política se
democratiza; la información se democrati-
za. Los mensajes dejan de ser unidirecciona-
les y el periodismo mismo se convierte –al
menos en teoría– en una conversación.

Ciudadanos que hacen de periodistas y
periodistas que hacen de ciudadanos activos
recurriendo a las redes sociales para contar
más allá de sus propios medios. No es otra la
razón de que, después de años de críticas so-
bre falta de independencia y manipulación,
de conflictos laborales y escándalos, de pro-

blemas por la gestión económica, sea ahora
cuando el alcalde haya decidido hacer ‘algo’
con TG7. La directora está despedida y el
concejal responsable, cesado. ¿Ledesma se-
rá capaz de apagar el fuego? Al menos será
un nuevo capítulo. Aunque sea con matices.

Porque la realidad es que hacemos el ridí-
culo periodistas y políticos cuando olvida-
mos que, en esta nueva realidad 3.0, las po-
lémicas no se pueden tapar. Ya nadie se con-
forma con ser informado y callar. Ya nadie
calla cuando tiene algo que contar. Y basta
para ello con encender el móvil. Es el We the
media de Dan Gillmor, es la teoría de la Ex-
treme democracy, es el Common sense de
Tom Paine. Y es incluso la elegía política del
inmenso Walt Whitman.

Quiero pensar que los medios hemos des-
pertado; que estamos despertando. Y que
nuestro papel sigue siendo tan fundamental
como hace un siglo. Los periódicos, en papel
o en digital, seguimos siendo la referencia y
es el pulso desde la prensa el que más escue-
ce en las instituciones y en las instancias de
poder. La presión de la opinión pública no es
un espejismo decimonónico. Está detrás de
los titulares de portada y subyace en las mi-
les de historias, grandes y pequeñas, que ca-
da segundo vuelan en las redes sociales.

Pienso que esto funciona, que la vida fun-
ciona, porque hay buenas personas. Porque
las mareas de solidaridad, de generosidad,
son reales. El activismo, en todos los senti-
dos, es imprescindible pero no es lo único.
Me preocupa no saber si las buenas personas
lo somos en apariencia y sólo cuando toca. Si,
como en los cómics, es el mundo de los ma-
los el que está ganando la batalla. ¿Usted se
ve buena persona? La reportera húngara se
ve buena persona… Yo veo un lado oscuro no
muy diferente al del diputado polaco que ha
llamado “basura humana” a los refugiados.

Cuando esta semana ha arrancado el cur-
so escolar en Andalucía, creo que por prime-
ra vez he escuchado al consejero de turno de-
cir que no sólo había que hacer un esfuerzo
“para asegurar un futuro con personas mejor
formadas”, que también había que trabajar
para que sean “buenas personas”. Que no só-
lo se puede formar en conocimiento puro y
duro, que hay que formar en “valores”.

Confiemos: la foto de un niño sirio ofre-
ciendo una galleta a un policía húngaro tam-
bién ha sido viral. Como la escena grabada
en Múnich por una periodista norteameri-
cana en la que una pequeña alemana com-
partía sus caramelos con una refugiada.

No nacemos basura en Siria y héroes en
Polonia, Alemania o España. Pero sí nos ha-
cemos y nos hacen. Allí y aquí. Tal vez no lo
aprendimos en su día en las aulas. Tal vez la
calle nos haya enseñado otra cosa. Tal vez lo
mejor del 3.0 sea lo que tiene de oportuni-
dad. Nunca debería ser tarde para querer as-
pirar a ser una buena persona.

CIUDADANOS 3.0
La colmena

El Semáforo

MAGDALENA
TRILLO

@magdatrillo
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El profesor y
político grana-
dino ha sido ob-

jeto de un homenaje en
forma de libro que ha
editado el Congreso y en
el que participan 152
profesores y catedráti-
cos de todo el mundo.

A

Magistrado del TC

Andrés Ollero

Su gestión al
frente de la te-
levisión munici-

pal granadina no ha con-
seguido el consenso sufi-
ciente y, tras su dimisión
y el despido de la direc-
tora, deja la emisora en
una situación delicada.

G

Ex responsable de TG7

Juan Antonio Fuentes

Un año más, y
ya van 35, el po-
pular barrio gra-

nadino ha celebrado sus
tradicionales fiestas man-
teniendo la gratuidad de
los conciertos y con activi-
dades para todos los pú-
blicos.

A

Pte. Asociación de
Vecinos Zaidín-Vergeles

Antonio Ruiz

Acaba de acce-
der como voval
al Comité Per-

manente de la Conferen-
cia de Rectores de las
Universidades Españolas
(CRUE), el órgano inter-
locutor con las institucio-
nes públicas.

A

Rectora de la UGR

Pilar Aranda

Directora de
Granada Hoy
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Lourdes Mingorance GRANADA

Cada sábado por la tarde Ihab, un
joven sirio que lleva viviendo en
Granada más de doce años extien-
de sus pancartas informativas en el
suelo de Plaza Nueva. Lo hace así
desde 2011 cuando estalló la gue-
rra y medio mundo miraba para
otro lado. En sus carteles se pue-
den ver fotografías devastadoras
de niños muertos, tanques o infor-
mación sobre armas químicas.
Unas imágenes igual o más impac-
tantes que cualquiera de las que es-
tos días circulan por la televisión y
por las redes sociales y que hasta
que Europa no ha dejado de mirar-
se el ombligo con su crisis han pa-
sado prácticamente desapercibi-
das. Quizás fue la foto del pequeño
Aylan muerto en la playa con sus
pantaloncitos cortos, su camiseta
roja y su inocencia la que sacudió
al mundo o quizás el miedo euro-
peo a perder su vida fácil ante la
enorme afluencia de refugiados,
pero lo cierto es que Siria ahora es
protagonista y los nacidos en este
país que viven ahora en Granada
solo se preguntan una cosa: Cómo
se ha podido tardar tanto en inter-
venir o al menos intentar paliar es-
ta tragedia. La misma pregunta
que también se hace otro joven si-
rio que reside en Cenes de la Vega
y que prefiere no dar su nombre
por miedo a represalias. Él, que lle-

va doce años en España ha tenido
que ver como sus hermanos no te-
nían otra opción que volver a su pa-
ís, sumido en la muerte donde “no
se vive si no que se sobrevive”. Se-
gún relata él llegó sólo a Granada
para estudiar. Una vez aquí no qui-
so marcharse ante la tensa situa-
ción que vive su país. Porque para
él Granada no es la mejor opción.
No porque tenga nada en contra de
la ciudad,sino porque para él la si-
tuación ideal sería vivir en casa y
en paz, la que apenas ha disfruta-
do. Una vez asentado en Granada
empezó a trabajar en el ámbito de
la hostelería pese a ser Odontólo-
go, se casó y tuvo tres hijos que
ahora van cada día a un colegio
granadino como tantos otros miles
de niños querrían hacer. Su mayor
problema ahora es resolver la si-
tuación de su madre y dos de sus
hermanos pequeños. “Hace tres
años vino mi madre que es una mu-
jer de 70 años con problemas en el
corazón”, explica este joven. Llegó
con dos hermanos de 17 y 20 años
que también han estudiado en
Granada. “Al mayor solo le hicie-
ron una convalidación parcial de la
carrera que estudiaba y tuvo que
empezar de cero sus estudios”, de-
talla a la vez que remarca que sus
dos hermanos están ahora mismo
estudiando en la Universidad de
Granada. Pero lo más difícil sin du-

Mónica ● PAREJA DE SIRIO

Ribab Abdul Hamid
● ESTUDIANTE

A Mónica y a su pareja, un sirio que
llegó a Granada hace diez años, no
les gusta ver las noticias. Lo que se
está mostrando en las últimas se-
manas en televisión es una realidad
difícil de digerir. Según cuenta Móni-
ca, que lleva saliendo con él cuatro
años, su pareja sufre cuando ve con
impotencia como su pueblo lo está
pasando tan mal. Él tiene ocho her-
manos que están repartidos en dis-
tintos puntos. Uno en Suecia, otros
en Qatar, pero también tiene parte
de la familia en Damasco, en una
zona cercana a donde está el go-
bierno y que de momento está pro-
tegida. “En principio no quieren irse,
porque no les gustaría abandonar
su tierra pero el hermano sí ha lo-
grado escapar. Estaba trabajando
en la milicia y se fue de Libia a Gre-
cia, de ahí a Alemania hasta llegar a
Suecia”, detalla. La percepción que
tienen es que “va para largo”. Sobre
su situación, destaca que está como
ilegal y que tiene que arreglar los
papeles pero supone un auténtico
problema. Mónica detalla que Siria

está cobrando un alto precio por
cualquier gestión administrativa
como son estos documentos.
“Antes en la Embajada le pe-
dían 60 euros para hacer su
renovación del visado.
Ahora son 600 que utili-
zan para armamento.”
detalla. De momento
está como ilegal
porque tampoco le
convence pedir la
solicitud como
refugiado. “Si
pide protec-
ción interna-
cional y si-
gue el mis-
mo Go-
bierno es
como si
estuvie-
se en
contra
y no
podría
regre-
sar”.

“Mi novio sufre cuando ve
cómo se maltrata a su pueblo”

Ribab Abdul Hamid ya conocía
Granada cuando se mudó a la ciu-
dad para continuar con sus estu-
dios de Bellas Artes. Su padre fue
uno de los coordinadores de un
proyecto artístico en Almuñécar
que se llevó a cabo entre 2005 y
2010. De todo ello quedaron 43
esculturas realizadas por artistas
sirios en la localidad sexitana. Eso
también le ha permitido dominar
el español a la perfección y por
tanto su adaptación a la capital.
De momento está solo aquí aun-
que sus familiares también se es-
tán planteando hacer la mudanza
a España. Ellos lo tienen más fácil
pues disponen del permiso de re-
sidencia para vivir aquí. Por el mo-
mento no tiene intención de volver
a Damasco aunque reconoce que
no es por miedo. “Tengo 26 años y

mi país está
viviendo una si-
tuación que no
nos permite a los
jóvenes construir
una vida” detalla Ab-
dul Hamid. Según su
opinión, es mucho más
sencillo que un joven haga
la maleta y se marche; sin
embargo la situación se com-
plica con la edad y el crecimien-
to de la familias. La solución al
conflicto la ve difícil. Al menos de
momento. Todos los países se me-
ten en el conflicto y no llegan a un
acuerdo los años pasan y Siria si-
gue igual... o incluso peor. “Es gue-
rra entre países, no es una guerra
civil, ni de otro tipo, hay muchísi-
mos intereses en juego a nivel in-
ternacional”.

“Los jóvenes no
tenemos ninguna
oportunidad”

De Damasco al corazón nazarí

EL INFORME DE LA SEMANA Crisis migratoria
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da tanto para su familia como para
numerosos sirios que se han insta-
lado en Granada es la falta de ayu-
das. Según su opinión las adminis-
traciones no han sabido dar res-
puesta a los refugiados en los últi-
mos años. Ellos, por ejemplo, viven
siete personas en el mismo piso.
Así, duda de que los que vengan
encuentren mejor suerte aunque
siempre vivirán mejor que en Siria
en estos momentos, por que “en mi
país no se vive... se muere”. En es-
te sentido pide a las administracio-
nes que unifiquen los trámites en
una sola oficina para que los refu-
giados no anden de un lado para
otro en un país completamente
desconocido y sin entender el idio-
ma para agilizar el proceso.

También en Granada vive Ribad
Abdulhamid. Este joven que estu-
dia Bellas Artes en la Universidad
de Granada ha tenido una vincula-
ción con la provincia total desde
siempre. Su padre es uno de los ar-
tistas que coordinó el Simposio
Hispano Árabe en la localidad de
Almuñécar que dejó hermosas es-
culturas de artistas sirios en el Par-
que del Majuelo. Abdul Hamid,
natural de Damasco, reconoce que
vivir en Granada ahora mismo le
brinda más oportunidades porque
en Siria los jóvenes no pueden
“construir su futuro”. Así, tras tres
años en la capital, no se plantea re-
gresar a casa. Es más, es posible

que próximamente su familia ven-
ga a España, para lo cual disponen
de permiso de residencia. Para él,
la solución en su país pasa porque
todos los países lleguen a un
acuerdo y dejen sus intereses par-
ticulares de lado. Es la única forma
de acabar con esta y con cualquier
otra guerra.

Una visión parecida a la que tie-
ne Mónica, una joven granadina
emparejada con un sirio desde ha-
ce cuatro años. Según explica esta
joven, su novio es de Damasco y
llegó a España hace unos diez años
de forma ilegal. De momento no se
plantea solicitar la condición de
refugiado porque si tras la guerra
se instaura el mismo gobierno que
hay ahora eso “significaría que ha
renunciado a su país y no podría
volver”. Al menos tiene la tranqui-
lidad de que su familia reside en
una zona protegida pero no por
eso descansa tranquilo. Sabe que
su país está en guerra y eso le preo-
cupa, como también el tratamien-
to que se está dando en algunos
países a los refugiados. “El proble-
ma ya no es solo la guerra, se está
abusando de la población. Si una
barra de pan costaba 60 céntimos,
ahora vale tres euros o una bom-
bona de butano 50”, relata Móni-
ca. “Está sufriendo por cómo está
la gente de su tierra, a donde le
gustaría poder volver en paz”.

Anónimo ●ODONTÓLOGO

Ihab

● ARQUEÓLOGO

En Cenes de la Vega vive un joven que
prefiere no dar su nombre. Sin em-
bargo no tiene problema en hablar
de su historia, de su pasado y de
cómo llegó a Granada. Según
relata lleva en Granada once
años. Se vino solo para es-
tudiar el doctorado de
Odontología con el vi-
sado de estudiante.
Aquí se casó y ha
tenido tres hijos
quemantiene
gracias a un tra-
bajo en el mun-
do de la hos-
telería. Para
él lo más
complicado
es saber
que parte
de su fa-
milia es-
tá lejos.
No obs-
tante
suma-
dre y

dos hermanos han podido venir a Gra-
nada. Los dos están estudiando en la
UGR. En casa viven un total de siete
personas aunque en total la familia
está integrada por doce personas sien-
do sumadre y sus dos hermanos con-
siderados refugiados. Sus hermanos
mayores sí han tenido que volverse
porque “ellos si tienen licencia para re-
sidir en España pero sumujer y sus hi-
jos no”. Sobre la ciudad, explica que él
no se cuestiona si le gusta o no, por-
que en “Siria ahora no se vive”. Las tra-
bas administrativas sí suponen aquí un
problema. Según explica, uno de sus
hermanos ha tenido que empezar la
carrera desde cero cuando estaba a
punto de acabar. Pero además siente
que no hay ayudas suficientes para los
refugiados. “Deberían hacer una ofici-
na única para gestionar todas las ayu-
das. La gente necesita tiempo para en-
trar en la normalidad del país, enten-
der el idioma pero también necesitan
asistencia para tener una vida digna.
Cuando llegamos a España nos dieron
algo pero todo se ha acabado. Vivimos
7 en un piso de dos habitaciones”.

“En los países receptores
no hay grandes ayudas”

En junio de
2011 nació en
Facebook la pági-
na Plataforma de
Amigos de Siria en
Granada. Detrás de
este espacio se en-
cuentra Ihab un sirio que
llegó a Granada hace ca-

torce años como refugiado
voluntario cansado de soportar

la represión en su país. En varias
ocasiones ha regresado. En concre-
to en los años 2003, 2006 y 2007
año en que la visitó por última vez.
Ahora cada sábado acude a Plaza
Nueva para hablar a granadinos y
visitantes de la guerra, de la visión
que tiene de ella y de las posibles
situaciones que puede tener esta
guerra. En un principio pensó que
volvería pronto, que el proceso no

se prolongaría tanto sin embargo el
calendario ya marca 2015 y el con-
flicto se ha recrudecido hasta el
punto de que se está viviendo una
crisis migratoria desoladora. Para
él la ayuda no solo pasa por ayudar
a los refugiados. Hay que frenar el
conflicto. Más que nada porque, tal
y como él lo ve la situación de la
población va a ser muy desigual.
“Podrán ser refugiados aquellos
que tengan dinero para salir del pa-
ís o para pagar un billete, el resto
se quedará en medio del conflicto”,
remarca Ihab con preocupación ya
que “la mayoría de las familias lo
han perdido todo”. No obstante, re-
conoce el gesto humanitario de to-
dos aquellos que han abiertos sus
puertas a los refugiados. “Es una
solución temporal, hay que acabar
con este régimen”.

“Solo saldrán
aquellos que
tengan dinero”

●Sirios residentes enGranada comparten su
experiencia en la ciudad y sus sensaciones
respecto al país en guerra que los vio nacer

●Lamayoría llegó aquí a través de la UGR
y demomento no se plantean regresar a
su tierra ante lasmalas perspectivas
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MANUEL PEZZI. DIPUTADO POR EL PSOE EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS.

V. Gomariz Belda GRANADA

Manuel Pezzi pone fin a su etapa
en la primera línea política. 32
años de intensa actividad conclu-
yen con el paso a atrás de quien
fuera primer teniente de alcalde
de Granada y concejal de Urba-
nismo, consejero de Medio Am-
biente y de Educación y Ciencia,
y diputado en Cortes. En octubre
volverá a la Universidad. Impul-
sor del Parque de las Ciencias en-
tre otros proyectos, se siente frus-
trado por no haber logrado de-
mostrar la “importante pérdida”
que supone el Corredor Medite-
rráneo para Granada.
–¿Qué balance hace de estos 32
años en la política activa?
–He tenido la suerte de que en to-
do este tiempo solamente en esta
legislatura he sido diputado en la
oposición. En Andalucía fui par-
lamentario con Escuredo, Rodrí-
guez de la Borbolla y Chaves co-
mo presidentes y diputado con
Zapatero. Eso te obliga a hacer
política de una forma más hacia

el exterior. Ya no es tanto la nego-
ciación interna, te permite lanzar
más propuestas, tener mayor vi-
sibilidad.... Hago una valoración
positiva del trabajo realizado a
pesar de tener claroscuros. Un
camino largo pero no me arre-
piento de haber estado aportan-
do lo que podía.
–Habla de claroscuros. ¿Queda
insatisfecho por algo?
–Sí, mi gran objetivo fue que Anda-
lucía fuera comprendida no solo co-
mo la suma de ocho provincias sino
como una entidad con fuerza pro-
pia. Todavía hay mucha gente que
ve la perspectiva solo provincial o
local y no es capaz de comprender
que lo que beneficia al puerto de Al-
gecirasesparamí,comogranadino,
fundamental. En la medida en que
un puerto mundial tiene fuerza su-
pone ventajas porque tiene una ex-
pansión en su alrededor muy im-
portante. Eso ha costado, ha lleva-
do a frustraciones tan enormes co-
mo que Granada no se haya dado
cuenta de la pérdida del Corredor
Ferroviario Mediterráneo. En otras
provincias veo que se unen los em-

presarios, colegios profesionales,
Universidad... Aquí para poner de
acuerdo a todos los colectivos es si
lo ha propuesto el PSOE, no lo apo-
yamosporqueesdePezziyvayaque
se apunte el tanto. No se dan cuenta
de que Pezzi va a pasar como pasan
todalascosasenlavida.
–¿Qué hay que cambiar para
erradicaresacuestión?
–La lealtad, una visión de defensa
del territorio. Granada no puede
estar mirando de reojo lo que ha-
cen los demás para quejarse de
que no lo tiene. En Sevilla y Mála-
ga dicen que van a hacer un gran
eje. Y aquí hay un alcalde que lo
deja pasar por falta de visión polí-
tica. No soy partidario del llanto al
que somos tan dados. Espero que
eso pueda cambiar en los próxi-
mos años. ¿Cómo? Cambiando
parte de los protagonistas perso-
nales que han sido culpables de
esa situación entre las que me
cuento. No he sido capaz de con-
vencer al resto de instituciones de
que la pelea por Granada no era
exclusivamente política sino de
proyección futura.

–El Parque de las Ciencias fue en
su día un proyecto de futuro. ¿Se
sintióunincomprendido?
–El PP se opuso, pensó que era un
derroche. Hoy en día es un refe-
rente. También es verdad que tuvi-
mos la suerte de encontrar a Er-
nesto Páramo y a su equipo que lo
han hecho absolutamente genial.
Ese es un buen ejemplo junto a la
declaración de Sierra Nevada co-
mo Parque Nacional y el impulso
al Parque Tecnológico de la Salud.
En este caso, tuve que poner la pri-
mera piedra en Armilla por la opo-
sición brutal del por entonces al-
calde Gabriel Díaz Berbel.
–¿Qué recuerdos guarda de su
etapaenelAyuntamiento?
–Mis años fueron muy fructíferos
porque tenías una idea, la desarro-
llabas y la veías. Eso en otras admi-
nistraciones es más complicado al
tener un recorrido más largo. Guar-
do tantos buenos recuerdos que tu-
ve la osadía de plantear años des-
pués la idea de que mi partido me
propusiera como candidato a la Al-
caldíadeGranada.Aquellonocuajó
y es una pequeña frustración que
tengoporqueconocíalaciudadbas-
tante bien, creía que reunía los re-
quisitos. Soy un político constante,
posiblemente hubiera perdido pero
me hubiera mantenido constante
haciendo una oposición firme. Qui-
záhubierapodidodarbuenosresul-
tados frente a un Pepe Torres que
progresivamente ha vivido de las
rentas, de qué bonica está mi ciu-
dad, qué bien lo vais a pasar... Una
ciudad no vive de eso, necesita
grandes proyectos que la impulsen
fuertemente.
–¿El ciclo en la Junta fue com-
plejo por eso de tener que empe-
zardecero?
–Construimos una Comunidad.
Cuando la gente no comprende por
qué los socialistas seguimos gober-
nando Andalucía no se dan cuenta
de que en el acervo cultural de mu-
chas generaciones, son los socialis-
tas los que hemos construido el te-
rritorio. Los demás se han colocado
en posiciones de oposición y a veces
sin alternativas. Después de sacarle
la bandera andaluza a Rajoy en el
Congreso, mucha gente me paraba
por la calle para decirme que había
defendido Andalucía, algo que he-
mos hecho siempre. Después po-
nían el contrapeso de cómo hemos
permitidoquelosEREssehayande-
sarrollado de una forma que no fui-
mos capaces de darnos cuenta a
tiempo, haber puesto los elementos
para evitarlo, el caso de la Forma-
ciónquesehapodidoescapar...

“Me queda la frustración de no haber sido
alcalde de Granada, reunía los requisitos”

●Anuncia su retirada de la primera línea política después de 32 años de trabajo y haber asumido
numerosas responsabilidades ●Hace unosmeses sonó su nombre para dirigir la Alhambra

REPORTAJE GRÁFICO: PEPE VILLOSLADA

Este veterano socialista ha sido desde primer teniente alcalde de Granada a diputado en el Congreso, en algo más de tres décadas.

Quizá hubiera podido
dar buenos resultados
frente a un Pepe Torres
que progresivamente
ha vivido de las rentas”

Es una pena que
haya arraigado en
Granada eso de
que la Junta es
culpable de casi todo”
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–En esa época los piques entre el
consejero Pezzi y el alcalde Díaz
Berbeldieronmuchoquehablar.
–Gabriel en vez de colocarse en una
situación de decir todo lo que sea
buenoparaGranada,aunquevenga
de la Junta, es bueno para todos, se
colocó en una posición, que debo
reconocer con pena que ha arraiga-
do en Granada, que es que la Junta
es culpable de casi todo. Todavía
hay taxistas que me dicen que Sie-
rra Nevada y la Alhambra si pudie-
ran se la llevaban a Sevilla. Yo le di-
go que ni un duro de las dos va para
otra cosa que para Sierra Nevada y
la Alhambra. Los que lo dirigen son
gente cualificada. María José López
en Cetursa, Jesús Quero el PTS,
Francisco Álvarez de la Chica en el
Puerto, ahora Reynaldo Fernández
en la Alhambra. ¡Cuáles son las pe-
gas! ¿Dónde está el sevillanismo
que se lleva nuestro dinero? Eso es
una falsedad y el PP ha vivido sobre
ella. Se le ha vuelto en contra por-
que a veces no han encontrado el
aliadoindispensableparateneruna
fuerzadevozparadefenderproyec-
tosanteEuropaoanivelnacional.
–¿Se ha quedado con las ganas de
culminar su trayectoria como di-
rectordelaAlhambra?
–Eraunaofertabasadaenlaideade
que hubiera un cierto consenso. Si
no apoyo absoluto, que no hubiera
esa oposición irracional que desde
mipuntodevistatuvieronelalcalde
y Juan García Montero. El consenso
se ha producido con Reynaldo que
es una persona conocida y con co-
nocimientos sobrados. Lo que no
puedoadmitiresquenotengacapa-
cidad para hacer ese trabajo. Si he
podido ser primer teniente de alcal-
dedeGranadaydemáscargosesdi-
fícil pensar que el que puede lo más
no pueda lo menos. Cuando la con-
sejera me planteó que las dificulta-
des eran irreversibles por parte del
Gobierno y Ayuntamiento, se buscó
otraalternativaycerréesapuerta
–¿El ímpetu con el que ha defendi-
do todas las iniciativas ha podido
jugarensucontra?
–Comprendo que Pepe Torres no
iba a estar contento conmigo en la
Alhambra. Su capacidad de decir
tonteríasadiario,respectoalmonu-
mento y a su papel iba a tener en mí,
sinduda,unacontestacióncontodo
el respeto que nos merecemos las
administraciones. Me he expuesto
porque he querido, lo que nadie
puede decir es que defiendo las co-
sas sin convicción. Las cosas en las
que no he creído no las he defendi-
do. Las cosas que he creído funda-
mentales las he defendido con esa
pasión. Algo que han sufrido los mi-
nistros, el presidente de Adif o el de
Renfe. En deportes también he se-
ñaladoproblemasgraves,casodela
Copa Davis. ¿Por qué hemos perdi-
do en Vladivostok enviando a gente
que son el 200 del mundo y no Na-
dal que es el 8? Ahora Nadal va. No
puedeserquecuandosetratadede-
fender a España echo el culo fuera y
pienso más en la bolsa de una com-
peticiónprivada.
–Esacríticadespertópolémica.
–Claro porque aquí a las elites no se
les puede tocar. He roto repetida-
mente este tema. He criticado tam-

bién a la LFP porque es un lobby
económicoyhanpedidounaleyna-
cional que les ampare que le ha da-
do el PP. Si el fútbol genera tantísi-
mo dinero, una parte sustanciosa
tienequeirparaeldeportebase.
–Los nuevos partidos piden un
perfil técnico para dirigir empre-
sas o instituciones como a las que
haaludidoanteriormente.

–El perfil técnico que pueda pedir
Luis Salvador en Ciudadanos o Luis
deHaroenPodemos...esedebatees
innecesario. Creo que hay que po-
ner a los mejores, a ser posible con
experiencia profesional, rodados,
gente que tenga una trayectoria y tú
hayas visto que tiene capacidad. El
técnico tiene su sitio en los puestos
de servicio pero hay otro nivel que

es el de la responsabilidad política
que tiene que tener el perfil de una
persona que sea capa de gestionar y
aunaresfuerzos.
–¿Cómovelacarreraalasgenera-
lesdediciembre?
–Es una situación extraordinaria-
mente difícil, he sido observador
de primera línea en Madrid y veo a
Pedro Sánchez consolidándose

día a día. Él era diputado como yo,
ganó unas primarias legítimas
frente a otros y hay que darle un
margen para que haga su equipo,
fragüe su visión, sus modos y ma-
neras. Está ganando puntos días a
tras día. Lo veo con potencia para
ganar este partido. Felipe perdió
dos o tres elecciones y a ninguno
se nos ocurrió decir que había que
cambiarlo. Pedro ha conseguido
parar el descenso de simpatía ciu-
dadana hacia el PSOE. Podemos
ser la primera fuerza política y
configurar un gobierno socialista
con apoyo externo. No sería nin-
guna sorpresa, es algo factible.
Nada de radicalismos, un partido
socialdemócrata en el que los ciu-
dadanos pueden confiar. Puede
ser una alternativa al desastre que
ha sido la absoluta mayoría del PP.
–En esos comicios no estará pre-
sente. ¿Cómo fue la tarde del pa-
sado martes cuando anunció su
cesealoscompañeros?
–Agradecí a mis compañeros el ca-
mino bajo una premisa clara, dejo
la vida parlamentaria pero no la
política. Renuncio a la opción de
pelear de nuevo para optar a un
puesto en la lista para ver si los ciu-
dadanos me votan. Ese camino es-
tá agotado. Vuelvo a la Universi-
dad, al día siguiente de la disolu-
ción de la Cámara presentaré mi
solicitud de reingreso como profe-
sor titular de Geografía.
–Hay voces que se han quejado de
su larga etapa, ¿se imaginaba al
comienzo que su trayectoria iba a
sertanfecunda?
–Siempre he tenido un impulso por
hacer política muy fuerte. Después
es verdad que todo ha venido roda-
do, he tenido momentos en los que
me han cesado de puestos de res-
ponsabilidad como consejero de
Educación. Me he enfrentado con
sectores que había en el partido de
guerristas y renovadores. Mi satis-
facción es que unos y otros siempre
me han propuesto. Yo lo he llevado
en la sangre y eso no se te quita. Da-
ré clase y tendré también la pasión
política dentro de la Universidad
para colaborar en lo que se me pida.
Aguantaré hasta los 70 años porque
meencuentrobien.
–¿Quiénhasidosuprincipalrival?
–He tenido adversarios continua-
dos pero soy incapaz de no olvidar.
Una de mis claves vitales es saber
convertir a mis enemigos en ami-
gos. Gente como Claret y otros mu-
chos con los que en algún momento
tuve enfrentamientos después me
hanpropuestoparaalgo,ahíhesen-
tidoquehafuncionadoelcompañe-
rismoylasbuenasmaneras.
–¿Hatenidoaliados?
–EnlaúltimaetapaTeresaJiménez.
Le tengo un enorme aprecio porque
la veo trabajar y me parece una per-
sona excepcional. Es capaz de escu-
char y darse de cuenta de lo que pa-
sa seas amigo o no. Es cercana a los
problemas y es capaz de percibir lo
que los ciudadanos piensan y al mo-
mentodarrespuesta.
–¿Quéconsejo ledaalos jóvenes?
–Que tengan pasión y que sepan
que están aquí para defender el in-
terés general. Defensa de la ciuda-
danía,deAndalucíayGranada.

Manuel Pezzi posa para Granada Hoy en la sede provincial del PSOE en la calle Torre de la Pólvora.

Mi satisfacción es que unos y
otros siempre me han propuesto, es
verdad que todo ha venido rodado.
Siempre he tenido un impulso
por hacer política muy fuerte”

No he sido capaz de
convencer al resto de instituciones
de que la pelea por Granada
no era exclusivamente
política sino de proyección futura”
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3Caseta del Barrio en el recinto ferial. Hora:14:00.

De Rusia a Granada: una
selección de su literatura
La colección de la ‘Casa de Pushkin’ llega a
la capital para presentar a sus novelistas
más célebres: Tolstoi, Dostoievski y Chéjov.

3Centro Cultural Gran Capitán. Hora: 10:00 a 14:00.

EL DÍA
POR
DELANTE
Envíanos tus convocatorias a:
cultura@granadahoy.com

MÚSICACONVOCATORIAS

GRANADA

EXPOSICIONES

‘Vida en el Cuarto
Real’, del pintor
Juan Vida
HASTA EL 30 DE SEPTIEMBRE
La muestra de Juan Vida
que estrena los espacios
expositivos de la planta su-
perior reúne 15 obras de
gran formato de distintas
etapas de la carrera del ar-
tista, sobre todo aquellas
más figurativas con las re-
ferencias más reconocibles
en su imaginario, incluyen-
do un autorretrato. El Cuar-
to Real se puede visitar de
lunes a domingo de 10.00 a
20.00 horas, incluyendo la
muestra.

Los Misterios del
suelo
HASTA EL 20 DE SEPTIEMBRE
La exposición pretende
acercar al visitante al cono-
cimiento del suelo que, co-
mo señalan los responsa-
bles de la muestra, es me-
nos conocido que otras dis-
ciplinas del estudio ambien-
tal como la climatología o
la geología, y despertar la
conciencia sobre este re-
curso natural no renovable
y la importancia de hacer
un uso sostenible. De 10:00
a las 19:00 horas en el Par-
que de las Ciencias.

‘Variaciones de una
línea 1966-1986’, de
Soledad Sevilla
HASTA EL 27 DE SEPTIEMBRE
Esta exposición, organizada
y producida por el Centro
José Guerrero de la Diputa-
ción de Granada y el Patro-
nato de la Alhambra y Ge-
neralife, y con la colabora-
ción del Ministerio de Edu-
cación, Cultura y Deporte,
revisa monográficamente la
primera obra de Soledad
Sevilla, de finales de los 70
a principios de los 80: des-
de sus inicios hasta el cruce
de polaridades que progre-
sivamente irían ganando te-
rreno en su trabajo, del ri-
gor del método a la impro-
visación, las luces y las
sombras, el día y la noche,
etc. El recorrido incluye
obras nunca vistas, perte-
necientes a la colección de
la artista, junto con obras
procedentes de colecciones
privadas y de museos na-
cionales, y se ha planificado

en dos espacios comple-
mentarios: la Casa Horno
de Oro y las salas del Cen-
tro José Guerrero. Horario
Centro José Guerrero de
martes a sábado y festivos
de 10:30 a 14:00 horas y de
16:30 a 21:00 horas. Do-
mingos de 10:30 a 14:00
horas. Casa del Horno del
Oro: de lunes a domingo de
10:00 a 20:00 horas.

‘Momias. Testigos
del pasado’
HASTA SEPTIEMBRE DE 2015
Con esta producción, el
Parque de las Ciencias
muestra el valor de las mo-
mias como elementos his-
tóricos y también como ob-
jeto de estudio científico
para conocer el pasado. Ca-
si medio centenar de mo-
mias originales de todas las
culturas y más de 150 ele-
mentos relacionados con
ellas como sarcófagos,
amuletos, esculturas, etc.,
se reúnen por primera vez
en este montaje expositivo
en el que han colaborado
más de 25 entidades y mu-
seos. Se puede visitar de
martes a sábado y los lunes
víspera de festivo de 10:00
a 19:00 horas y los domin-
gos y festivos de 10:00 a
15:00 horas.

‘Prólogo para una
Antología’, de Jesús
Conde
HASTA EL 20 DE SEPTIEMBRE
La muestra ofrece el testi-
monio pictórico para el par-
ticular museo de los senti-
dos. Una a una, las obras de
Jesús Conde brindan la
oportunidad de tener un bi-
llete al viaje ensoñado,
transportando cada uno de
sus lienzos a otro lugar, a
otro tiempo, a una nueva
aventura para la fantasía y
dar así al espíritu un estado
de sosiego que convierte al
humano en pasajero de la
imaginación. Se podrá visi-
tar en el Palacio de los
Condes de Gabia de lunes a
sábado de 11:00 a 14:00
horas y de 18:00 a 21:00
horas y domingos y festivos
de 11:00 a 14:00 horas.

El ajuar de la casa
nazarí
HASTA EL 14 DE OCTUBRE
Diversas piezas de los fon-
dos del museo se exponen
por vez primera a los visi-
tantes para mostrar mu-
chos elementos cotidianos

¿QUÉ COMEMOS HOY?

por LAURA VICHERA lvichera@grupojoly.com

Semifrío de yogur con frambuesas
Para cuatro personas:
Una lata de leche condensada ●

2 yogures cremosos naturales ●

la misma cantidad de nata para
montar ● 300 grs de frambue-
sas frescas, algunas más para
decorar ● 2 cucharadas de azú-
car moreno ● 2 cucharadas de
agua de azahar ● unas hojas de
hierbabuena fresca ● unas cu-
charadas de almendras filetea-
das.

3En un cuenco bien frío, mon-
tamos la nata hasta que que-
de bien firme. La dejamos en
el frigorífico mientras prepara-
mos el resto de ingredientes.

3Mezclamos la leche conden-

sada con los yogures. Batimos
todo bien y le vamos agregando
la nata montada, a cucharadas,
para que no pierda volumen.

3Forramos un molde alargado
con papel sulfurizado o con
film transparente. Volcar la
mezcla y dar unos golpes para
que se asiente y no queden
huecos. Nivelar la superficie
con una espátula y repartir por
encima las almendras filetea-
das. Tapar con film y dejamos
en el congelador durante tres
horas aproximadamente.

3Para preparar la salsa, coce-
mos las frambuesas a fuego
muy suave con el azúcar, las

hojas de hierbabuena y el
agua de azahar hasta que se
deshagan. Cuando se enfríen,
las trituramos con la batidora,
pasamos por el chino y lo re-
servamos en el frigorífico.

3Unos minutos antes de ser-
vir, sacar el postre del conge-
lador, cortar en rodajas y na-
par con unas cucharadas de
salsa. Decorar con alguna
frambuesa entera y unas ho-
jas de hierbabuena.

3Como sugerencia, podemos
sustituir los yogures natura-
les por yogures griegos con
fruta y cambiaremos el sabor
y la apariencia del postre.

Cocina en la blogosfera blogs.grupojoly.com/que-comemos-hoy

Cerveza y paella de
domingo en el Zaidín
Las fiestas del barrio del Zaidín cierran hoy
ofreciéndoles a vecinos y granadinos un agra-
dable almuerzo a precios populares.

El joven organista Dexter Kennedy será el encar-
gado de cerrar el ciclo de conciertode la XIV Aca-
demia Internacional del Órgano que comenzó el
pasado 8 de septiembre. Precisamenteunode los
discípulos del francés Olivier Latry y uno de los or-
ganistasmás talentosos y conmayor proyección .

Este sexto concierto será en el AuditorioManuel
de Falla, centro que se establece por primera vez
como una de las sedes para los conciertos. Entre
sus interpretaciones se podrán escuchar obras del
célebre compositor Grigny.
3 Auditorio Manuel de Falla. Hora: 12:00.

Granada, capital del órgano
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Alejandro Martín SEVILLA

Doctor en Física y licenciado en
Economía, Antonio Ramírez de
Arellano (Sevilla, 1964) da el sal-
to a la Junta de Andalucía tras una
larga trayectoria académica en la
Universidad de Sevilla. Es autor de
más de 150 publicaciones científi-
cas, ha participado en más de 30
proyectos de investigación, y ha
registrado cuatro patentes. Su im-
plicación en la vida universitaria
arranca en su etapa estudiantil,
cuando participó activamente en
las asambleas que reclamaban la
participación de los estudiantes en
el gobierno de la universidad. Pre-
sente en el equipo de gobierno de
la hispalense desde 2006, en 2012
relevó a Joaquín Luque como rec-
tor, tras haber dirigido durante
cuatro años el vicerrectorado de
Infraestructuras. A esta etapa co-
rresponde la denuncia presentada
por el Colegio de Arquitectos de
Sevilla, que ha derivado en una in-
vestigación de la Fiscalía Superior
de Andalucía por un presunto de-
lito de prevaricación en la adjudi-
cación de las obras de un centro de
investigación.
–Su anterior gestión en la Univer-
sidad de Sevilla le está dando sus
primeros problemas como conse-
jero. El listón del pacto de investi-
dura es muy alto. Si resultara im-
putado,estaríaobligadoadimitir.
–No me gustaría entrar en el fon-
do del tema. En todo caso, sí le
puedo decir que cuando me incor-
poré a este proyecto, sabía cómo es
la política en este país. No me sien-
to especialmente sorprendido por
la forma de desarrollarse los acon-
tecimientos. Simplemente estaré
a lo que se me plantee y procuran-
do responder con agilidad dudas
de cualquier tipo, no solamente de
mi gestión anterior, sino de mi ges-
tión actual o futura.
–¿Echa en falta alguna manifesta-
ción de apoyo por parte de sus
compañerosdegobierno?
–No especialmente. Una de las ra-
zones por las que acepté este en-
cargo de la presidenta fue precisa-
mente formar un gobierno unido,
de personas capaces. Y yo me sien-
to muy cómodo en él.
–Al crearse hace una década, uno
de los objetivos de la Consejería
deInnovacióneravincularuniver-
sidad y empresa. Pero en este ca-
so, la mayoría de las competen-
cias relacionadas con la empresa
se han quedado en Empleo y se
hanalejadodelauniversidad.

–No comparto esa impresión. El
hecho de que estén en consejerías
distintas no supone ningún proble-
ma. Existe un alto grado de coordi-
nación entre ellas y la Consejería
de Economía seguirá teniendo im-
portantes programas enfocados a
la conexión del mundo del conoci-
miento con el de la empresa.
–Ustedsesignificóensuetapaco-
mo rector por su oposición a las
reformas del ministro Wert. ¿Cree
que la presidenta se fijó en usted
poresepapelcrítico?
–Me va a permitir que no especule
sobre las razones de la presidenta.
Las universidades andaluzas si-
guen viviendo un periodo de in-
certidumbre porque el Gobierno
de España entró en una dinámica
de recortes sin diálogo. El encargo
que tengo es devolver las condicio-
nes de certidumbre a las universi-
dades. Dicho eso, el principal ob-
jetivo de mi cargo es la economía.
–Una de las formas de devolver
certidumbre a las universidades
sería pagarle la deuda que la Jun-
ta mantiene con ellas. ¿Cómo se
vaaarticular?

–La idea es devolver la normalidad
presupuestaria sin las restriccio-
nes que el Gobierno de España im-
ponía. En el tema de la deuda, la
hay que recuperar la normalidad
en el menor tiempo posible según
las circunstancias de los ingresos.
Por simple trámite, siempre hay
un desfase entre lo que se debe y lo
que se paga. Típicamente en los
tiempos mejores se situaba en tor-
no a los 300 millones de euros.
Ahora está en algo más de 500 mi-
llones. El planteamiento es estar
pendiente de que las universida-
des no tengan problemas de teso-
rería y que no dejen de pagar a los
proveedores.
–¿Es sostenible el sistema anda-
luz con diez universidades públi-
cas en las que todas ofrecen prác-
ticamentetodolastitulaciones?
–El origen del modelo andaluz
universitario es muy antiguo. La
idea que tuvieron los gobernantes
a lo largo del tiempo era establecer
una estructura territorial. Esto es
especialmente importante al pro-
ducirse una enorme transferencia
de rentas entre los lugares que tie-

nen universidades y los que no. En
cuanto a la especialización, las le-
yes que teníamos en España pro-
mocionaban que las universidades
fueran iguales. Tenemos diez uni-
versidades, de las cuales nueve
son convencionales. 400 grados y
un promedio de 30.000 estudian-
tes por universidad. Creo que los
números de Andalucía son muy
racionales.
–Hablando de los grados, uno de
los puntos de mayor fricción entre
el Gobierno central y las universi-
dades andaluzas fue su implanta-
ción. ¿No es incongruente defen-
der el modelo de cuatro años de
grado más uno de máster cuando
Europatiendealde3+2?
–No es del todo cierto que en Euro-
pa se esté completamente conven-
cido de que el óptimo es el 3+2. En
la última reunión del Espacio Eu-
ropeo de Educación Superior, hu-
bo muchos países que decían que
se debía evolucionar al modelo de
4+1. En Andalucía, hemos termi-
nado de implantar los grados, se
está estabilizando la oferta de
másteres y los doctorados ya se

REPORTAJE GRÁFICO: PIZARRO

Antonio Ramírez de Arellano, consejero de Economía y Conocimiento, en un pasillo del Parlamento de Andalucía.

“Andalucía debe aspirar a tener un paro
del 5%, como una economía avanzada”

● El titular de Economía y Conocimiento afirma estar tranquilo pese a la denuncia por un

presunto delito de prevaricación durante su etapa como vicerrector de la Universidad de Sevilla

ANTONIO RAMÍREZ DE ARELLANO. CONSEJERO DE ECONOMÍA Y CONOCIMIENTO

No echo en falta
apoyo de mis
compañeros. Somos
un gobierno unido de
personas capaces”

No comparto que
se haya desvinculado
la universidad y la
empresa en el reparto
de competencias”
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ofrecen de forma ordenada. ¿Jus-
tamente cuando acabamos de ha-
cerlo vamos a cambiarlo todo otra
vez? El momento no era adecuado.
–Cinco años después de la im-
plantacióndelmodelodeBolonia,
¿québalancehacedelproceso?
–Tiene claros y oscuros. Lo más os-
curo es que se tuvo que implantar
a toda prisa. Y como decían mu-
chos de los contrarios a Bolonia, el
Gobierno del PP lo usó para subir
los precios de los másteres. Pero
también ha tenido sus claros. El fo-
co de atención de Bolonia son los
estudiantes. Pasa de una forma-
ción muy teórica y formalizada a
través de manuales, a otra mucha
más flexible ligada a la práctica.
Además, en España, se abandona
el modelo en el que la universidad
estaba fundamentalmente orien-
tada a formar empleados del sec-
tor público.
–OtroproblemaeselB1deinglés.
–En Andalucía se llegó a un acuer-
do entre universidades y Junta pa-
ra que todos los grados tuvieran
como requisito académico com-
plementario al menos el nivel B1
de inglés. Hasta la llegada de la
crisis, las universidades pudieron
soportarlo con mucha normalidad
porque la financiación era sufi-
ciente. La Junta de Andalucía lan-
zó hace pocos meses un programa
de apoyo que esperamos que lle-
gue a varios miles de estudiantes.
Pero también defiendo que esto no
es un problema solamente univer-
sitario. Los estudiantes deberían
conseguir entrar en la universidad
con el B1, más que salir de ella. Pe-
ro eso lo trabajaremos entre la
Consejería de Educación y la de
Economía y Conocimiento.
–¿QuéfuedeAndalucíaTech?
–No ha quedado parado. Tenemos
seis grados conjuntos que se im-
parten en Sevilla y Málaga. Justa-
mente en esta semana se está ha-
ciendo la evaluación del proyecto
y a mí me consta que en ambas
universidades no se discute su
continuidad.
–¿Usted cree en los ranking uni-
versitarios?
–Es igual que si me pregunta en la
regla de medir. Simplemente es un
referente para saber lo alto que
soy. Si dividimos su productividad
por su financiación, le aseguro que
todas las andaluzas están entre las
200 mejores del mundo. El objeti-
vo que hemos tenido en estos
treinta años es que llegara a la uni-

versidad todo el mundo con pre-
cios asequibles y medidas sociales.
–¿Nosehaconfundido lacantidad
conlacalidad?
–Las universidades que tenemos
en España se constituyen a partir
de la Ley de Reforma Universitaria
de los años ochenta, que llegó a la
conclusión de que hacía falta ex-
tender la universidad a todos los
ámbitos de la sociedad. En el caso
de Andalucía hay que tener en
cuenta que partíamos de una si-
tuación importante de desventaja.
A finales de la década de los
ochenta le dieron al consejero An-
tonio Pascual un premio en la
Unesco por haber conseguido en
diez años la alfabetización com-
pleta de Andalucía. Eso nos hace
recordar que en 1982 había un
grave problema de analfabetismo.
Cuando uno ve el recorrido que
hemos tenido, uno tiene que ser
optimista respecto al futuro.
–En las anteriores crisis, Andalu-
cía caía más que la economía es-
pañola pero se recuperaba con
más fuerza. Pero en esta crisis no
estásiendoasí.
–Tiene razón. Pero nuestros datos
nos dicen que en el segundo tri-
mestre del año Andalucía ya igua-
la a España. Hemos crecido un 1%
en el trimestre y estamos en un
3,2% interanual. Estamos crean-
do un tercio de los empleos de Es-
paña y el paro baja mucho más de-
prisa que en España. Lo que hay
que vigilar es si este cambio está
basado en el efecto de las medidas
de la reforma laboral. El que haya
menos gente registrada en el paro
no significa que hayamos acabado
con el problema.
–¿Quéprevisionesdecrecimiento
manejanpara2015y2016?
–Todavía es muy pronto porque
primero tenemos que transmitir
los datos a Hacienda para la elabo-
ración de los presupuestos. En ma-
teria de crecimiento estamos aho-
ra en un 3,2% y todos los analistas
hablan de esos números. Acaba-
mos agosto por debajo del millón
de parados registrados, y si la eco-
nomía sigue a este ritmo, tenemos
la esperanza de cerrar también el
año por debajo del millón.
–La crisis ha avivado las exporta-
ciones andaluzas. Pero este año
parecequeseestánfrenandodes-
puésdelrécorddelañopasado.
–Por Andalucía entra toda la ener-
gía de España, por lo que los pre-
cios de los hidrocarburos afectan a

nuestra balanza. En la balanza no
energética, estamos en un nivel de
superávit exportador cercano a los
4.000 millones de euros. Su apor-
tación al PIB se ha duplicado en los
últimos cinco años, compensando
la caída de la construcción. A la
economía andaluza siempre le ha

ido bien en un contexto interna-
cionalizado, con una economía
abierta. Con la crisis, muchas em-
presas han tenido que mirar fuera
y hemos descubierto que somos
competitivos.
–Extenda ha unificado oficinas
conelICEX.¿Sudimensiónactual

es la adecuada o se planteanmás
modificaciones?
–La ruta que sigue Extenda es muy
prudente. Hemos inaugurado re-
cientemente varias antenas en paí-
ses que pueden tener futuro y la
idea es ver cómo evolucionan esos
mercados. Creo que la labor es
buena, su estructura es racional y
no haremos grandes cambios.
–Dosdelasgrandespreocupacio-
nes de los autónomos son la Se-
guridadSocialy la fiscalidad,don-
de la Junta apenas tiene compe-
tencias. ¿Qué puede hacer para
promoverelemprendimiento?
–Promover el emprendimiento es
una de las principales funciones
de mi consejería. Una de los ins-
trumentos que tenemos es la Fun-
dación Andalucía Emprende que
se articula en torno a los 200 Cen-
tros de Apoyo al Desarrollo Em-
presarial (CADE). Y también con-
tamos con las políticas de autóno-
mos. No apostamos por esta figu-
ra como una figura de subempleo.
Queremos que la gente pase por
ser autónomo como recorrido pa-
ra crear su empresa, no como un
sitio de llegada. Nos hemos com-
prometido en la agenda por el em-
pleo, que tiene el foco en 2020, a
incorporar 200 millones de euros
en cuestiones de autónomos. Y
hay otra cuestión clave es la elimi-
nación de trabas administrativas.
Hay un clamor por la racionaliza-
ción de los trámites, que sobre to-
do sufren de forma especial las pe-
queñas y medianas empresas.
–En laanteriorpreguntahecome-
tido un error en lo que se refiere a
la fiscalidad. El IRPF que se paga
en Andalucía es de los más altos
deEspaña.
–No entra dentro de mis compe-
tencias, pero usted sabe que el
pacto de legislatura con Ciudada-
nos recoge bajar los tramos auto-
nómicos del IRPF. Yo comparto la
opinión de la consejera de Hacien-
da, y es que esto hay que sintoni-
zarlo con la prestación de servicios
públicos de calidad. Mientras que
el modelo de financiación autonó-
mico no garantice la suficiencia,
tenemos que elegir cuándo hace-
mos las cosas.
–Para terminar, ¿Andalucíahasa-
lidodelacrisis?
–Andalucía está en una ruta de
crecimiento pero el Gobierno an-
daluz sólo dirá que ha salido de la
crisis cuando el paro vuelva a unos
niveles tolerables y la juventud
tenga expectativas de futuro en
nuestra tierra, con un empleo de
calidad y una economía sosteni-
ble, internacionalizada y potente.
Antes no. Cuando ha estado mejor
Andalucía, el paro estructural era
de un 13%. Eso tiene que cambiar.
Nuestro paro estructural tiene que
ser el que tienen las economías
avanzadas, que es a lo que debe-
mos aspirar.
–¿Aquénivelserefiere?
–Una economía avanzada tiene un
4% o un 5% de paro estructural.
Eso es pleno empleo. Pero un 13%
es una cosa que nos debería hacer
reflexionar. El Gobierno andaluz
no debe conformarse y debe aspi-
rar a las cosas de verdad.

Tenemos diez
universidades, 400
grados y 500másteres.
Creo que los números
sonmuy racionales”

Estamos
convencidos de que
Andalucía acabará el
año por debajo del
millón de parados”

No es cierto que
en Europa crean que el
modelo óptimo es el
de tres años de grado
más dos demáster”

Ser autónomo debe
ser la base para crear
una empresa, no ser un
sitio de llegada ni una
figura de subempleo”
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El Universidad de Granada cerró con derrota el que será su único partido de preparación de esta
pretemporada. Un 31-0 muy abultado pero del que los arlequinados extrajeron buenas
conclusiones ya que el rival, el CR La Vila, es uno de los principales candidatos al ascenso de
categoría.

El encuentro se celebró en tres periodos de 25 minutos a excepción del último, sólo de 15. En el
primero los alciantinos demostraron su potencial con tres ensayos, dos de ellos transformados
(19-0). En el siguiente, el 'Uni, que acudió con la mitad de jugadores del segundo equipo, mejoró
defensivamente su concedió sólo dos marcas al oponente que cerraron el tanteador (31-0). En el
último de los periodos estipulados, los granadinos supieron detener a su rival (0-0), lo que dejó un
buen sabor de boca. Debutaron como sénior Edu (Portuense), Tomás (Marbella) y los canteranos
Nacho y Mariano.

La granadina Elena Cueto alcanzó ayer los cuartos de final con la selección española en el
Europeo de rugby a 7 que se está celebrando en Lieja (Bélgica). La tres cuartos del Universidad
de Granada no disputó ningún partido de titular aunque sí que cuajó buenos minutos. No logró
ningún ensayo pero sus tareas defensivas ayudaron al combinado nacional a reducir el número de
ensayos en contra. Las españolas han pasado como primeras de grupo tras empatar en el primer
partido contra Gales (12-12) y doblegar en los dos siguientes a Irlanda (14-22) e Italia (0-32).


